

LA CONSTANCIA

DIARIO ÍNTEGRO FUERISTA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN | Año XII | Príncipe, 3, bajo.—Teléfono—266.

San Sebastián Jueves 5 de Agosto de 1909

Núm 3.999

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS
Véase la tarifa de la cuarta plana

VANDALISMO ANÁRQUICO

De una interesante reseña que publica *La Correspondencia de España* sobre los sucesos de Barcelona cortamos lo siguiente, ahora que la censura oficial deja dar noticias sobre aquellos lamentables sucesos:

«Si yo os dijese, que la Anarquía, cabalgando sobre el caballo de Atila, llevado del diestro por las Furias, se paseó por Barcelona, aun no os diría la verdad.

Apena el ánimo y conturba el espíritu y enerva el cuerpo y de lágrimas llena los ojos, aterrando con siniestras pesadillas el cerebro, el sólo recuerdo de lo pasado, capaz por sí solo de hacer para siempre abominables las ideas que produjeran los sucesos sangrientos que voy á relatar.

Aislados, dueños de los barrios extremos, escasa la policía para atender á todo, ocupáronse antes que de otra cosa los revolucionarios de aislar Barcelona del mundo entero, y mientras viejos, mujeres y mozaletas continuaban su obra de destrucción, grupos obreros se distribuían por los alrededores cortando las líneas de teléfonos y telégrafos en su totalidad y en muchos sitios. Otros levantaban los raíles, otros volaban con dinamita los puentes, y para realizar rápidamente la obra montaron en locomotoras, que conducidas por revolucionarios prácticos, los llevaban rápidamente á donde querían ir. Detrás de sí, iban dejando las señales de su vandalismo, y al mismo tiempo iban dando órdenes á sus confidentes de los pueblos para que en armas se alzaran y el movimiento secundasen. En varios pueblos hubo sangrientas colisiones, desarmando entre cientos á las parejas de guardia civil que heroicamente se defendieron, algunas hasta perder la vida; provistos de herramientas y de dinamita continuaban su obra destructora y al amanecer del martes todas las líneas estaban destruidas, algunos trenes quemados y Barcelona totalmente aislada del resto del mundo civilizado.

Con Madrid no se podía comunicar; el avance por las calles era imposible, absolutamente imposible; la policía, la guardia civil, los agentes de seguridad avanzaban paso á paso disparando sin cesar, haciendo fuego sin interrupción; el heroísmo era grande, pero el avance energético imposible, porque desde balcones, desde azoteas, desde puertas entreabiertas los anarquistas, que eran miles, hacían fuego sin cesar.

Desde la calle de Aragón hasta el Tibidabo, era toda una continua barricada, y los vecinos, reclusos en sus casas sólo sabían que el ruido de la fusilería era incesante, y que ambulancias y camillas pasaban sin cesar conduciendo muertos y heridos.

Y qué heroicos esos anónimos esclavos del deber, desde los jefes hasta los guardias!

Imagínos una ciudad á oscuras, sin luz eléctrica, sin gas, sólo alumbrada por la luna y por el resplandor del incendio, llena de hombres que desde las encrucijadas hacen fuego á mansalva, y apreciaréis cómo ha sido la lucha.

Para que os formeis una idea de la furia destructora, conseguiré aquí un dato oficial, según el cual, asiendo á unos 6.700 el número de faroles y postes del alumbrado público arrancados de cuajo por los huelguistas. Meditad sobre lo que eso supone y os formareis idea de lo que eso también representa.

Algunas antorchas de los bomberos, algunos faroles tomados á los coches, algunas luces improvisadas eran cuanto había. El gas había sido cortado en muchos puntos; la electricidad destruída, y solamente los rebeldes ocupaban posiciones bien defendidas. Así y todo, la fuerza pública avanzó siempre, aunque poco, y los muertos y los heridos debieron ser muchos de ambas partes porque el rosario de camillas era interminable.

¿Información exacta de esas noches? Solamente el gobierno y los rebeldes pueden tenerla, cada uno de su parte, porque se combatía en muchos sitios á la vez y no es misión del periodista el meterse en un hervidero de balaz, expuesto á morir vulgarmente y á dejar á un periódico sin información.

Dueños los anarquistas de los barrios extremos, sin miedo á ser batidos por la espalda, porque toda comunicación estaba cortada, y sin temor á ser atacados por el frente porque la noche hacía imposible todo ataque ya que en él hubiese perecido el más fuerte ejército de la tierra, comenzaron el incendio, los asesiamentos, el pillaje. Rotas las puertas de los almacenes, deñefios de viveres y de vinos en abundancia, aquellas furias emularon á los sanguinarios anarquistas de la Commune, y después de reparar fuerzas con el producto del saqueo iniciaron el incendio, eligiendo para campo de sus fechorías las iglesias, los conventos y los asilos.

La iglesia de San Pablo, situada al extremo de la calle de este nombre y muy próxima al Paralelo, fué una de las primeras incendiadas, profanadas y saqueadas con sacrilego furor. Todo quedó destruído y las furias de la anarquía pasearon nefandamente por barricadas y calles y clubs los sagrados atributos del culto, destruyendo como en pleno periodo de iconoclastia las imágenes, sin respetar la de quien predicó paz entre los hombres y fucundó con su sangre la fraternidad humana. Ya locos, embriagados de sangre, de vino, de pólvora, de dinamita, de petróleo, sin más lema que matar por matar, la turba incendiaria fué recorriendo conventos.

Los Escolapios, los Maristas, los Jesuitas, las Hermanas de los pobres, los Asilos Cristianos, todos los conventos que hallaban á su paso eran incendiados después de rociar puertas, muros y ventanas con petróleo, con bencina, con gasolina, con grasas, con alcohol, con cuanto inflamable hallaban en los almacenes. La dinamita les ayudaba en su obra de vandalismo, y luego, cuando las llamas abrían paso, al saqueo se lanzaban.

Muertos, heridos, quemados, sepultados entre las ruinas! ¿Quién sabe el número! Cuando cada comunidad haga su recuento se sabrá. Hasta entonces imposible, porque aún humean los escombros y aún la Verdad no puede comenzar á hablar.

De cuarenta pasan los conventos incendiados y saqueados!

Permitidme que calle, que no diga detalles, que no relate el martirio de los religiosos, los ultrajes á las religiosas, los sacrificios brutales á que fueron sometidos, porque de periodista, me convertiría en atormentador de vuestras conciencias. Solo os diré que muchos han muerto al pié de los altares acuchillados por mil mujercuelas, que otros han sido descuartizados, paseando sus restos en lo alto de pértigas, que no pocos han sido muertos á muerte lenta, que todos ellos han pasado ó otravida con sus frentes orladas por la corona de los mártires.

En la calle de San Pedro del Taulat, del barrio de San Martín de Provensals, las turbas atacaron la Iglesia de Santa María, parroquia del barrio y su párroco defendió con heroica resistencia el Tabernáculo, muriendo allí destruído al pié del altar. Un amigo me dice que ese heroico mártir se llamaba don Ramón Rúa y que era ejemplarísimo sacerdote.

En San Gervasio, las turbas apuñalaron á los Capuchinos de un Convento después de incendiario y de saquearlo. Otro Convento de capuchinas, llamado de Santa Margarita, fué igualmente pasto de las llamas y sus monjas víctimas del furor de las turbas.

¡Dejadme que no siga, que corte aquí este sangriento relato, porque al escribirlo, las amarguras del dolor me conturban de tal modo el

espíritu que fuerzas para ello no me restan!

Volved los ojos á la Historia, recordad sus páginas más sangrientas de las grandes revoluciones anárquicas, y aplicadlas á esta Barcelona vandalizada, que con ello, os bastará para ignorar lo que aquí ha sucedido.

Y para que de la magnitud del crimen no os alejéis, contad que de cada diez conventos hay nueve saqueados y uno en pié.»

EL MUNDO AL DIA

París, 4, 11,50 n.

Un motin

Dicen de Agen que se ha producido un motin en la cárcel correccional de Eysses y que algunos grupos de mujeres detenidas pretendieron fugarse. En uno de los talleres hubo luchas violentas entre los guardias y los presos resultando muerto uno de aquellos á consecuencia de las heridas.

Nuevos ensayos

En Issy les-Moulineaux, Bleriot hizo el martes nuevas experiencias con su monoplano, continuándolas hoy.

Mr. Gaudard hizo también ensayos el martes con su biplano.

Los soberanos rusos

Comunican de Cow s que la escuadra se dispersó y que el día fué absorbido todo él por las regatas de yates. Los soberanos inglés y ruso se encontraban á bordo del «Britania» donde ellos almorzaron. El príncipe de Gales ha sido nombrado almirante de la escuadra rusa.

El *Daily Telegraph* publica una conversación de Mr. Izyolsky en que éste ha dicho: «El acuerdo entre Inglaterra y Rusia está afirmado en bases sólidas. Las dos naciones no son antagónicas en ningún punto y por el contrario tienen intereses comunes, lo cual ha de contribuir á acentuar el carácter pacífico de sus relaciones.»

Incidente italo turco

El sábado el vapor «Yolanda» fué agredido por turcos que se hallaban á uno y otro lado del río Buzana, resultando muertos tres hombres de la tripulación. Por la noche al llegar el vapor cerca de Luzzaro se le intimó la orden de detenerse, pero el capitán lojos de cumplir la orden se defendió á tiros que duraron bastante tiempo.

La tierra tiembla

En Brancalene se sintió esta mañana á las 7,15 una fuerte sacudida de temblor de tierra. Los habitantes han sentido gran pánico, pero afortunadamente no se han causado daños.

Lo que quiere el sultán

Se confirma que en su respuesta el sultán de Marruecos Muley-Hafid insiste en que España abandone las posiciones que ocupa en Melilla. El consejo de ministros español se ha ocupado de la cuestión y parece que se ha puesto en comunicación con Francia é Inglaterra sobre este asunto.

Guerra turco-griega

Dicen de Salónica que se teme estalle pronto una guerra turco-griega y confirman estos temores el gran movimiento de tropas que se nota en la frontera griega. Se están completando los aprovisionamientos de viveres y municiones.

Las últimas noticias recibidas de La Canea han causado irritación y han reavivado los ardores bélicos que contra Grecia se sentían en Turquía. La cuestión de la bandera se presenta en otra forma, pues el comité ejecutivo de Creta ha declarado que la bandera nacional de Creta con los colores griegos y una imagen de S. Jorge en medio, ha de ser colocada en los edificios públicos y cuarteles.

Por otra parte en Salónica los comerciantes griegos han pidiado que se les permita llevar a cabo sus establecimientos de azul y blanco. Se ha dado orden de que desaparezcan estas decoraciones. La situación es bastante tirante en Salónica entre griegos y turcos.

A juzgar por las impresiones que reinan en los centros diplomáticos hay motivo de inquietarse ante el

temor de que se recrudezca el conflicto entre Turquía y Grecia.

Desde hace tres meses el Estado Mayor turco ha adoptado muchas medidas en previsión de que sea preciso hacer manifestaciones militares en la frontera griega y es de temer que esta última provocación le lleve á aprovecharse de su preparación militar superior á la de Grecia.

Un naufragio

Una barca titulada «Madonna del Soccorso» y tripulada por nueve hombres ha volcado á consecuencia del viento cerca de Socca Grandu en las proximidades de Girgenti. Siete hombres de la tripulación han perecido ahogados y los otros dos después de haber permanecido más de siete horas en el mar, fueron recogidos por el vapor «Lorenzo» de Trapani.

Un ejemplo

La totalidad de las obras del escritor ruso Tolstoi han sido prohibidas en el Japón y los ejemplares que ya existen serán destruídos. La orden obedece á que el gobierno japonés entiende que las producciones del escritor ruso son susceptibles de corromper á la juventud.

X.

Ayuntamiento

Sesión del día 4 de Agosto de 1909

Bajo la presidencia del alcalde señor Satrustegui y con asistencia de 26 concejales se abre la sesión á las seis de la tarde.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior se procedió á tratar de los asuntos incluidos en el

Orden del día

Moción respecto á la forma de socorrer á los reservistas que sean llamados á filas. Pasa á la comisión de Gobierno interior.

Comunicación de la Comisión provincial contestando á la dirigida por este Ayuntamiento el 15 del corriente. Eaterado.

Escrito de la Junta del gobierno del Museo municipal respecto á la celebración de una exposición de obras del señor Gasís. Pasa á Fomento.

Adjudicación provisional de las subastas de los solares I y H de la manzana 68, s/lar III, 18.787 pesetas y II por 35.146 pesetas á la Caja de Ahorros municipal.

Comunicación de la Junta provincial de señoras solicitando una ayuda para socorrer á las familias de muertos y heridos de Melilla. Pasa á Hacienda.

Invitación del señor párroco de Santa María á la Salve del día 14 y á la misa mayor del 15. Se asiste como de costumbre.

Escrito de don Sabino Uzelayeta en nombre de los herederos de Diaz oponiéndose á la reforma de la calle de Mauterola. Pasa á la comisión de Obras.

Recaudación por arbitrios é impuestos durante el mes de Julio que ascienden á 174.989 pesetas.

Jornales de la semana, 4.347 pesetas.

Cuentas que pasan al síndico asciendo á 5.954,05 pesetas.

Informes

El Ayuntamiento, en vista de los dictámenes emitidos por las distintas comisiones, adoptó los siguientes acuerdos:

Acceder á la instancia de don Manuel Soijó solicitando beneficios de cuenta corriente para las conservas vegetales de tomate y pimiento.

Acceder á la instancia de doña Josefa Zubizarra solicitando se le permita importar, sin abono de derechos, la anchoa necesaria para su industria.

Acceder á la instancia de don Benifacio Luzziaga solicitando se le expida un nuevo título de propiedad de la sepultura que está á su nombre.

Aceptar la renuncia que presenta doña Agueda Oiganda del puesto 159 del mercado de la Brecha.

Aceptar la renuncia que presenta doña Salustiana Arratibel del puesto 77.

Ver con agrado respecto á las notas obtenidas por el beocio del municipio señor Leizaola y pagarle la matrícula y los libros.

Conceder á un guardia municipal fondos de su masita.

Desestimar el escrito del señor Aroelus sobre el aparato extintor que ofrece.

Denegar el permiso que solicita don Fernando Barbin para circular en la playa con unos borriquillos destinados á paseo de niños.

Admitir la renuncia que presenta el practicante don Tiburcio Beain y nombrar á don Antonio Gastollans.

Que tengan los inspectores las mismas facultades que el jefe en servicios de la guardia municipal en caso de ausencia.

Adjudicar á la Papelera Española el concurso de ejecución de listas de abonados por 230 pesetas.

Respecto á la R. O. del ministro de la Gobernación del 16 del actual relativa á la constitución de la Junta de Patronato de la Beneficencia.

Un informe

Se dió cuenta de un informe de la comisión de Autonomía respecto á la real orden del ministro de la Gobernación de 16 del actual referente á la constitución de la Junta de Patronato de la Casa de Misericordia.

El informe propone que se recontra en alzada por la vía de lo Contencioso Administrativo.

Los señores Satrustegui y Rivilla presentan un voto particular proponiendo que se acepte la disposición del ministro.

Después de una larga discusión fué rechazado el voto particular por 15 votos contra 12.

Los asuntos

A propuesta del señor alcalde se acuerda hacer constar en acta, el sentimiento que ha producido á la Corporación, la muerte de la madre del concejal señor Ugaldé.

También se acuerda á propuesta del señor alcalde telegrafiar al general Marina felicitándole por la brillante campaña que ha hecho el ejército al defender la bandera española.

Una resolución

Se dá lectura á una resolución del gobernador civil sobre el recurso del señor alcalde contra el acuerdo de 7 del corriente que dejaba sin efecto los nombramientos de vocales de la Junta de Beneficencia.

El señor Vega, protesta contra la resolución anterior del gobernador y considera que se trata de un atropello por parte de dicha autoridad y pide que pase el asunto á la comisión de Autonomía municipal, para dictaminar si se ha de recurrir contra ella en lo Contencioso administrativo.

El señor alcalde, dice que va á proponer la terna de nombramientos de los vocales para la Junta de Patronato porque cree tiene perfectísimo derecho de hacerlo después de la lectura de la ya mencionada resolución.

El señor Vega cree que el alcalde está quebrantando las disposiciones porque su proposición no consta en el orden del día y pide el cumplimiento de las mismas; insiste en que pase la resolución del gobernador á la comisión de Autonomía.

El señor Oarasa se adhiera á las manifestaciones del señor Vega.

El alcalde insiste en que le asiste el derecho para hacerlo, pero no tiene inconveniente en dejar hasta la próxima sesión la proposición de los nombramientos citados.

Por votación, 16 votos contra 11, pasa la proposición del señor Vega á la comisión de Autonomía.

El señor Icazategui pide que se agreguen á la comisión todos los letrados que figuran en la corporación.

El señor Vega le contesta que no tiene derecho el señor Icazategui á explicar su voto y lo que propone no figura en el orden del día y por consiguiente no se puede aceptar.

El señor Icazategui manifiesta